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在近两三年内迅速崛起，但在过去相当一段时期，景观设计

行业在国内均被认定为“造园术”。景观设计师的地位也一

直不被认可，被等同于“园丁”。如今，尽管这一行业已不

再局限于风景园林方面，扩展至城市绿地、风景旅游等领域

，景观设计行业的重要性也逐步为社会所认可。然而，正处

在发展初期的景观设计行业，不可避免地出现了国内其它新

兴行业所面临的问题：有利可图带来一拥而上的同类竞争，

良莠不齐的设计水平和恶性循环的相互竞争势必导致整个行

业的利润下滑⋯⋯ 在这千钧一发的时刻，活跃于景观设计行

业前沿的知名设计师在日前召开的首届景观设计师高峰联谊

会上，对上述问题的解决提出了新思路、新方法。这些城市

“美容师”再次显示出“园丁”精神，他们呼唤景观设计行

业的春天早点到来! 建立行业交流平台 让设计师有的放矢 上

海意格环境设计有限公司总裁马晓玮说：“许多发达国家都

非常重视行业间的交流与合作。他们常常举办大型的考察与

交流活动，设计师与研发机构在同一个平台上展示自己的作

品，设计师几乎都能在同一个起跑线上前行。而在我国，这

方面的交流与合作还没有完全开放，有时甚至是封闭的。这

对景观设计行业的发展非常不利。” 尤其表现在当代青年设

计师身上，马晓玮谈到对新生代青年设计师的看法时说：“

他们缺乏的是自学能力和运用知识的能力；交流能力相当差

，缺乏用文字和语言来沟通设计思维；动手能力不强，有的



人甚至连用模型表达自己的设计理念都不具备。” 从行业目

前发展的状况来看，马晓玮认为中国景观设计行业实际上是

随着房地产业的发展而兴起的。当初并不存在商业化模式，

也不曾有生存的危机。而目前的情况是随着房地产行业的转

向，这个行业已经到了一拥而上的阶段，会不会变成竞相杀

价无利可图的地步？马晓玮认为这个可能性很大。要规避这

种情况的发生，学习发达国家的先进模式，建立行业交流与

合作平台，给设计师提供展示成果的空间非常必要。 良莠不

齐的设计水平 引发教育方向的反思 马晓玮说：“我们前段时

间要做一个台阶的设计模型，可图型画不出来，模型也做不

出来。结果是一个60多人的设计公司让总裁去做模型，这是

多么荒谬的事情！马晓玮深深感受到一个人在学校所学的知

识是有限的，重要的是能力的培养。” 北京林业大学园林学

院副院长王向荣教授说：“目前学科内部有交叉，行业内部

争论不休。这样争执会使外行业对景观设计行业产生不信任

感，对行业的发展非常不利。”王向荣提出两个不合理现象

，一个是现在的设计作品中常常带有刻意彰显文化的合理性

，王教授认为：“设计就是解决问题，一定要牵强附会一些

僵硬的形式并不合理。”另一个是景观教育的不合理。王教

授说：“高校教育的不足，不仅在于这个专业，其实是整个

中国高等教育的问题。学校里要完成那么多教育计划，留给

实践的时间自然少了，所以这仍然是整个社会的问题。” 景

观设计行业的先行者俞孔坚在阐述创办北京大学景观规划设

计中心的背景时说：“中国城市化呈燎原趋势，人地关系面

临空前的紧张状态，同时，全球化进程使中国大地景观面临

前所未有的改变。土地乃民族存在之本，已经暴露的认定关



系危机、城市建设的诸多弊端和奇缺的景观设计人才，呼唤

景观设计学科教育的诞生。”俞孔坚在《景观设计：专业学

科与教育》一书中指出：“虽然北京大学被公认拥有中国最

好的学科发展综合资源条件，但必须意识到目前还存在硬件

资源严重不足、传统学科优势阻碍创新发展的情况。 俞孔坚

分析说：“从上个世纪90年代中期开始，中国已陆续开展职

业注册师制度，与国际普遍采用的体系一样，景观设计师必

将与先期实行的建筑师及规划师注册制度并行，成为设计行

业的三大支柱。因此，成立研究生水平教育的景观设计学院

迫在眉睫。” 行业自律和良性竞争 是构建行业发展前提 美国

易道北京分公司总经理梁钦东提出两点建议：“一是高等院

校的景观教育能够对学生多培养一些职业道德方面的引导，

比如具体到敬业的标准。对整个行业来说，也应该有一个行

业自律的公共准则或协议共识，来提高整个行业的信誉。二

是建立对招标项目的价值评估，避免人力物力不必要的耗费

。三是对甲方的一些不合理要求的联合抵制，比如在宣传文

案上牵强附会一个虚构的故事等等，让理念回归到设计的本

质，解决问题就好。” 梁钦东说“目前国内的景观设计行业

还没有一套完整统一的技术标准，都是一个公司一个标准。

设计界完全应该参与制订行业标准，包括概念具体做到哪一

步，有一个能使客户信服的标准才能使自己掌握主动权。” 

总之，我国景观设计行业并非凭空崛起，经济的发展、体制

的健全是其健康发展的前提。而人民生活水平的提高，对和

谐生态环境的渴望，也给景观设计行业提供了很大的市场需

求空间。《2020年城市总体规划方案》中提出了建设生态城

市的目标，这对城市绿化和公共环境营造了更高标准，也对



景观设计师们提出了更高要求。如何发挥自身优势创作出更

多优秀的景观设计作品，推动行业可持续发展已经成为每一

个设计师的重要任务。1 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


